

会場	ご意見・ご質問の概要（順不同）
手稲区	<p>私は申し訳ないが現在7万円までチャージしている。素案の上限が2万円だと5万円位は実費になってしまう。</p> <p>私は1か月半位で2万円は使ってしまう。ぜひこの素案を改定して欲しい。5万円位は欲しいので議会の方をお願いしたい。</p>
手稲区	<p>意見交換会の開催時期と時間の設定が本当に不満。私の周りにも不満を持っている人は沢山いるが、夕方の時間に外に出るのは大変。これで説明したといわれても困る。何万歩歩いたら2万円のポイントがつくのがわからない。歩くのが大変で、少しの買い物でもバスを使う人が沢山いる。重いものを持って歩くということができない。なので、敬老パスはとても助かっている。</p> <p>私たちが円山動物園のタオちゃんに会いに行くと色々計画立てているが、全部敬老パスがあるから、あっちの公園、こっちの公園と活動できる。2万円だと皆外出できなくなるし、私自身もそんなに出歩けないと思う。</p> <p>まず、年末は家庭の主婦は出歩けない。時間帯は午前中が出歩きやすいと思うが、せめて午後1時からだと思う。</p>
手稲区	<p>私はこの素案に反対。今までどおりでやってほしい。</p> <p>健康と人の移動を無理にくっつけているように感じる。健康は健康で、今の制度は今の制度でやるべきではないか。</p> <p>アプリとか余計なことはしないで、単純化が大事。</p>
手稲区	<p>これからの予定について、2025年から開始と言う話だったが、いつまでに市民意見を取りまとめて、いつまでに議会にかけるのか。</p>
手稲区	<p>この制度自体がわからない。結局ポイントがなければ一切使えないということか。</p> <p>それは動ける人だからできる話であって、あまり動けない人で今まで敬老パスを使っていた人って全く使えないってことになるんじゃないですか。動ける人のことだけを考えないで、ポイントという形ではなく今までどおりの形でやるべき。</p> <p>上限はそんなに多くなくてもいいから皆が使える制度にさせていただかないと何の意味もないと思う。</p>
手稲区	<p>スマホがなくてガラケーしかない立場から話をする。</p> <p>スマホがない方のポイントカードについても、歩いたことが記録できる仕組みを考えて欲しい。</p> <p>私はガラケーなので、ガラケーでも歩数は計測できる。こういった人には、例えば記録用紙等に自分の歩数をメモして、しかるべき機関に持参し、記録用紙とガラケーの記録を確認して貰って、ポイントを付与するようなやり方もできると思う。ガラケーでも使える仕組みというのを考えて欲しい。</p> <p>本日皆さんが色々意見を言っていたけれど、どうしても今考えている案が無理となった場合は、第3の案として敬老パスを残すことも選択肢に入れてほしい。</p>
手稲区	<p>敬老パスの制度に何か問題があるのかと思ったが、緊急性はまったくないと感じた。</p> <p>現行制度の中でJRやタクシーでつかえる工夫をして欲しい。</p> <p>敬老パスをつかって大人の遠足をしようと思っているのでこれは守って欲しい。</p>
手稲区	<p>今の敬老パスはそのまま続いてほしいと思っているが、jrやタクシーはいつからやるのか。</p> <p>また、ポイントの仕組みは1歩歩いたら1ポイントなのか、よくわからない。</p>
手稲区	<p>2万じゃ駄目だ。ここは白石とは違う。</p>

会場	ご意見・ご質問の概要（順不同）
手稲区	<p>敬老パスを良くするとはどういうことか。</p> <p>“健康づくりと社会参加のきっかけを後押し”することが健康寿命に繋がると思うか。</p> <p>“より多くの人に参加”と言うが、もっと少なくなるのではないか。</p> <p>平均のチャージの額を資料に掲載しているが、ICカードにチャージしている人の平均額か。それとも対象者全体の平均額か。</p>
手稲区	<p>これ最終的には財源削減ということだよね。端的に言えば。</p> <p>結局は高齢者が増加していく中で7万を続けると予算が不足していくのだろう。</p> <p>健康になってほしいというのは建前。2年間で札幌の人口は減少し、一方で高齢者は増えている。今の制度を維持したら予算が足りなくなるので、色々な理由を付けているが、これはマジックだろう。</p>
手稲区	<p>私は既に免許を返納しているので、現在4万円敬老パスにチャージしている。コロナ前は年間7万円チャージしたこともあり、それでも足りない時もあった。</p> <p>今回の素案の2万円という金額は一体何なのか…歩くだ何だ、2万円分貯まらなかったらどうするのか。</p> <p>私は手稲区に住んでいるので、2万円では足りない。手稲区や北区は都心に行くにも往復1,000円位かかっているのではないか。</p> <p>また、スマホで参加と言うが、私はスマホもっていない。素案は健康づくりの施策として、敬老パスとは別で行うべきではないか。</p> <p>白石区で開催した意見交換会は35人くらいの参加だったようだが、今回の手稲は50人を超えているように見える。それだけ手稲区は2万という設定では話にはならないと関心を寄せる人が多いということ。地理的な条件を考えて欲しい。</p>